larepublica.co | Miércoles 14 DE ABRIL DE 2021 A N Á L I S I S

Sin empresa no hay desarrollo



JOSÉ ALFREDO JARAMILLO Socio Fundador de Jaramillo Abogados @jaramillo

El mundo moderno que fundó sus bases sobre una cultura extractivista de los recursos naturales, ya migró hacia el desarrollo sustentable y por su definición la empresa pri-

vada será la protagonista de la conservación de estos recursos en el planeta. Así, deberáacuñarse la concepción de que no hay desarrollo sin empresa mucho menos sostenibilidad, en razóna quelo accesorio sigue la suerte de lo principal.

La protección del medio ambiente no es una facultad otorgada a la izquierda, así como la controversial "paz" en Colombia tampoco lo fue. Desde hace algúntiempo Gustavo Petro se pretende adjudicar como bandera de la "Colombia Humana" una que no le corresponde expropiar. ni nos conviene dejar expropiar de cara a las elecciones presidenciales 2022, la de la protección del medio ambiente con fines electorales. El discurso verde parece ser taquillero y por ende muchos lo quieren encarnar, unos con más fundamento v coherencia que otros.

Por estos días el proselitisimo manosea el medio ambiente y

este se deja cortejar. No le corresponde protegerlo de forma exclusiva a la izquierda, ni al centro ni a la derecha, este es un derecho-deberdelahumanidadypor ende corresponde a todos su salvaguarda. Este es un derecho que a la oposición del Gobierno la sorprendió inexpropiable y de lealtad distraída, pues el medio ambiente es pluralista en sus afectos y así servirá de bandera a tantos como quieran arroparse en ella para llegar a la Presidencia de la República. Las urnas serán las que juzgarán la coherencia de los programas de gobierno de los caudillos con dicho propósito, y a este particular me quiero referir con simple lógica.

EL PROSELITISIMO MANOSEA EL MEDIO AMBIENTE Y ESTE SE DEJA CORTEJAR

El mejor guardián del medio ambiente, además del Estado, se debe identificar como la empresa privada en el libre mercado, puesto que es ella la que en el marco de su conquista por los mercados que atiende debe procurar un ejercicio competitivo manteniéndose sostenible. La tarea no es menor, pues la inversión en recurso para la innovación y desarrollo deba ser profunda y amplia, encomienda de dificil logro para el Estado y

más aun cuando el mismo es deficitario desde antes de la pandemia, y en proyecciones lo será hasta una década después de la misma. De ahí que los postulados intervencionistas, supraimpositivos y estatistas de la izquierda y de algunos centros resulten incoherentes con dicho propósito. Si extinguen la empresa, asfixian el desarrollo sostenible. Probado esta ya que el modelo socialista es rival del empresariado y por ende bajo la lógica aquí delineada lo será del medio ambiente.

Elempresario púgil en el mundo hoy, incluso más que el de antes de la pandemia, debe añadir a las herramientas con las cuales conquista a sus consumidores, la sostenibilidad. Dificilmente la empresa estatizada podrá lograr los niveles de desarrollo e investigación suficientes paralograr ejercicios sostenibles y competitivos, primero internamenteyluego en el mercado mundial. Veo con la dificultad del malabarista primerizo al Estado ofreciendo productos de calidad, innovadores, a buenos precios y con buen servicios, además de

Así pues, además de muchos otros motivos por los cuales ni la izquierda ni sus postulados convienen a la azotada Colombia, se suma el de mantener una República competitiva, sostenible, y coherente con la protección del medio ambiente.

TRIBUNA PARLAMENTARIA

Por una tributaria sin apellidos



ERASMO ZULETA BECHARA Representante a la Cámara

da pública lograr un sistema tributario
justo es tan dificil como para
la filosofía encontrar la fórmula de la felicidad. Y es un
asunto siempre controver-

sial. No en vano, líderes como MargaretThatcher, a pesar de haber logrado resultados sin precedentes en su país, se han visto obligados a dimitir tras implementar reformas tributarias poco populares. En Colombia, no solo como consecuencia de la pandemia, sino por problemas fiscales de tiempo atrás, nos vemos obligados a encontrar nuevas fuentes de financiación. Pero ese aumento de ingresos debe generarse impulsando sectores claves de la economía. Jamás metiéndole la mano al bolsillo del colombiano de a pie.

Hay que tener en cuenta el contexto de la reforma, más allá de la pandemia. Primero, el año antes de la pandemia teníamos un 36% de la población sumida en la pobreza (en áreas rurales el porcentaje llegaba al 48%). Además, dos de las tres agencias calificadoras de riesgo más importantes del mundo nos tienen a un escalón de perder el grado de

inversión. En otras palabras, estamos al borde de perderun gran flujo de inversión extranjera y tener incrementos en las tasas de interés de todo tipo. Por último, y más importante, el malestar social generalizado de la población en medio de esta situación obliga a que el Estado deba tomar medidas inmediatas en pro de su bienestar.

Según lo que ha trascendido de lo que sería la reforma y recomendaciones de la Comisión de Expertos en Beneficios Tributarios, las medidas para la protección de los más vulnerables serian-en gran parte- un legado de la pandemia. Permanecería el ingreso solidario mensual por cerca de \$360.000 pesos y la devolución de IVA por \$45.000 a las familias más vulnerables.

No obstante, las fuentes de financiación de la reforma generan un amplio debate. Hay diversas opciones. Las más polémicas han sido la ampliación de la base del IVA y del impuesto de renta para personas naturales. Personalmente, pienso que la primera perjudica más a quienes devengan menores ingresos y la segunda exige un mayor esfuerzo a trabajadores. Considero que antes de explorar estas alternativas, otras se deberían evaluar.

Dentro de estas otras opciones la controversia técnica y de conveniencia también es muy profunda. Por un lado, aunque el impuesto de renta a personas jurídicas ya es relativamente alto, también es cierto que las grandes compañías tienen ciertos beneficios tributarios como los del régimen de megainversiones o los de las zonas francas, quienes en renta pagan un 27% y 20% respectivamente y no un 31% ordinario para la vigencia 2021. Dificilmente un emprendedor podría acceder a estos beneficios.

Similar sucede con fuentes de financiación que sugieren incrementar el impuesto a los dividendos o extender el impuesto a la riqueza o al patrimonio. A pesar de que técnicamente pueden presentar falencias de doble tributación o de castigo a la generación de riqueza, lo cierto es que su impacto recaería sobre la población de mayores ingresos del país.

Ojalá estos colombianos tengan la grandeza que en el 2003 tuvo Warren Buffett, quien criticó una propuesta de recorte de impuestos sobre dividendos al dejar claro que ese beneficio sería más útil si cayera en manos de familias necesitadas, y no en sus propios bolsillos. El magnate se atrevió a declarar textualmente: "Poner US\$ 1.000 en los bolsillos de 310.000 familias con necesidades urgentes proporcionará mucho más estímulo a la economía que poner US\$310 millones en mis bolsillos".

Un buen inicio del 2021

Después de un año complicado como lo fue 2020, las nubes grises han ido desapareciendo y un horizonte más claro se vislumbra. Hechos muy determinantes como el inicio de la vacunación contra el covid-19, la apertura de fronteras y la recuperación de las principales economías, nos permiten sentir cierto grado de optimismo.

En el sector minero-energético, factores como el fuerte invierno de febrero tanto en Europa como en Estados Unidos, los acuerdos de recortes de producción entre los países de la *Opep+* y la estabilización entre la oferta y la demanda, han permitido que los precios del petróleo retornen a valores vistos antes de la pandemia. No obstante, en algún momento puntual se llegase a pensar que los precios llegarían a US\$100 por barril, la realidad es que valores entre los US\$50 y US\$60 son los más razonables.

Ahora que se avecina el verano y que se prevé un incremento en la demanda de ener-



ÓSCAR DÍAZ MARTÍNEZ Presidente de la JD de Acipet

gia, los países productores que lograron con su estrategia conjunta de recortes recuperar los precios, van a proceder con el incremento paulatino de la producción buscando nivelar, con precaución, la oferta y la demanda, y obviamente una mejora en sus ingresos.

Sin embargo, la nueva ola de contagios que ha conduci-

do a nuevos confinamientos en Francia e Italia, lo que es una señal de la necesidad de ser prudentes con las proyecciones y de ser mesurados con el optimismo.

Con respecto a nuestro país, se tienen tres temas importantes:

VALORES ENTRE US\$50 Y US\$60 POR BARRIL SON LOS MÁS RAZONABLES.

El incremento en los precios de petróleo que ha generado un clima de mayor tranquilidad, permitiendo el desarrollo de proyectos suspendidos el año inmediatamente anterior. La consecuencia, más que obvia, la mejora en los ingresos de la Nación.

II). Los pilotos para los Yacimientos No Convencionales como tema de política pública. Los opositores de la técnica han utilizado los medios de comunicación para generar confusión y desinformación. Más que de un sustento técnico-científico, en la mayoría de los casos ha primado el imaginario al no contar con hechos y datos que confirmen sus argumentos. Con dos proyectos ya definidos, Kalé por parte de Ecopetrol y Platero por parte de Exxon-Mobil, se espera que, una vez surtidos los espacios para lograr la licencia social-ambiental, estos inicien perforación en el 2022.

El lanzamiento del cuarto ciclo del proceso permanente de asignación de áreas de la Agencia Nacional de Hidrocarburos, denominado Ronda Colombia 2021. Este proceso será el real termómetro de la manera cómo las compañías de la industria nacionales y extranjeras visualizan las oportunidades en Colombia, tanto por su prospectividad como por su seguridad jurídica.

En síntesis, este comienzo de año ha sido más que positivo y más allá de las buenas señales recibidas en este primer trimestre, solo nos queda esperar cómo finalmente se logra manejar el tema de la pandemia, hecho quizás, el de mayor incertidumbre aún por encima del precio de los combustibles. Se recomienda optimismo moderado y si bien es cierto hemos aprendido de esta dura experiencia, la eventual presencia de los denominados "cisnes negros", deben estar presentes en los espacios de planificación por escenarios a realizarse por cada empresa o sector de nuestra industria.